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调研目的 

深入走访萧绍/吴江/海宁等下游织造市场，了解市场开工、备货和对后市预期情况，从

而对春节前的聚酯产业链下游需求做出预判。 

调研结论 

一、下游终端需求表现明显差于去年同期，在下半年原料持续跌价的情况下，市场信

心较为匮乏。2023 年是疫情政策放开的第一年，所以纺服需求爆发性比较好，

2024 年下游生意整体要弱于 2023 年，特别是四季度，去年年底有很集中的一波

绒类和羽绒服的集中备货，今年服装和家纺生意就显得比较平淡，但户外面料生

意还不错。 

二、特朗普关税政策预期方面，目前并没有看到明显的抢出口现象，户外面料近一个

月出口订单还不错，但无法判断是否与关税政策预期有关。下游企业普遍认为关

税政策会导致成衣制造产业链转移加速，但对纺织品面料出口影响有限，目前产

业链转移已在进行中，很多中国企业出国投资建厂，中国将面料出口到越南、埃

及等国再制成成衣，后面几道工序在这些国家完成也能拿到原产地证，所以中长

期影响有限。 

三、成品库存和备货方面，化纤厂、加弹厂、织造厂成品库存高于去年同期，而原料

持货处于低位，市场对于明年市场普遍谨慎看待，整体投机意愿不高。下游普遍

觉得目前丝价处于近几年低位，继续下跌空间有限，所以一部分人愿意年前备点

货，或者是愿意适当做点成品库存；但一部分人觉得明年上游 PTA/长丝投产比较

多，油价也不看好，因此原料备货机会收益小，另外特朗普上台后带来的贸易战

升级的不确定性也比较大，因此不愿意多囤货，宁愿年后再看。 

四、过年放假时间方面，由于年前下游成品库存高于往年同期，明年上半年下游终端

的开机率可能会低于往年同期。下游终端开机率目前处于持续下降的通道，一部

分生意差的下游企业预计在 12 月 20 号以后陆续放假，大部分下游企业预计会坚

持到 1 月上旬，1 月 20 号左右基本都会停工了。放假时长大概在一个月上下，明

年开工正常在正月十二以后，外地员工到位基本上得到元宵后。 

五、聚酯工厂开工预期方面，下游普遍觉得化纤大厂的过年会适度检修，但力度不会

太大，桐昆明年长丝计划投产量比较大，今年过年聚酯负荷最低可能在 85%附近。

预计 12 月下旬长丝会有促销，化纤厂年前库存压力不大，但如果过年检修力度有

限的话，年后压力会比较大，尤其是织造成品库存也高的情况下会影响明年上半

年的生意。 
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走访概况 

调研背景 

今年下半年长丝持续跌价，工厂库存高企；目前临近年底，纺服织造行业也迎来了季

节性淡季，通过走访萧绍/吴江/海宁等下游织造市场，了解当前下游的生意和心态，以

及国内停工放假情况，从而对聚酯需求做出预判。 

调研目的 

深入走访萧绍/吴江/海宁等下游织造市场，了解市场开工、备货和对后市预期情况，从

而对春节前的聚酯产业链下游需求做出预判。 

调研时间 

2024 年 12 月 3 日-12 月 4 日 

调研对象 

本次调研走访了萧绍、吴江、海宁地区的 7 家企业，走访涉及终端的各个环节，如喷

水织机、圆机、经编织机以及加弹厂、面料商、长丝贸易商等。  

调研结论 

一、下游终端需求表现明显差于去年同期，在下半年原料持续跌价的情况下，市场信

心较为匮乏。2023 年是疫情政策放开的第一年，所以纺服需求爆发性比较好，

2024 年下游生意整体要弱于 2023 年，特别是四季度，去年年底有很集中的一波

绒类和羽绒服的集中备货，今年服装和家纺生意就显得比较平淡，但户外面料生

意还不错。 

二、特朗普关税政策预期方面，目前并没有看到明显的抢出口现象，户外面料近一个

月出口订单还不错，但无法判断是否与关税政策预期有关。下游企业普遍认为关

税政策会导致成衣制造产业链转移加速，但对纺织品面料出口影响有限，目前产

业链转移已在进行中，很多中国企业出国投资建厂，中国将面料出口到越南、埃

及等国再制成成衣，后面几道工序在这些国家完成也能拿到原产地证，所以中长

期影响有限。 

三、成品库存和备货方面，化纤厂、加弹厂、织造厂成品库存高于去年同期，而原料

持货处于低位，市场对于明年市场普遍谨慎看待，整体投机意愿不高。下游普遍

觉得目前丝价处于近几年低位，继续下跌空间有限，所以一部分人愿意年前备点

货，或者是愿意适当做点成品库存；但一部分人觉得明年上游 PTA/长丝投产比较

多，油价也不看好，因此原料备货机会收益小，另外特朗普上台后带来的贸易战
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升级的不确定性也比较大，因此不愿意多囤货，宁愿年后再看。 

四、过年放假时间方面，由于年前下游成品库存高于往年同期，明年上半年下游终端

的开机率可能会低于往年同期。下游终端开机率目前处于持续下降的通道，一部

分生意差的下游企业预计在 12 月 20 号以后陆续放假，大部分下游企业预计会坚

持到 1 月上旬，1 月 20 号左右基本都会停工了。放假时长大概在一个月上下，明

年开工正常在正月十二以后，外地员工到位基本上得到元宵后。 

五、聚酯工厂开工预期方面，下游普遍觉得化纤大厂的过年会适度检修，但力度不会

太大，桐昆明年长丝计划投产量比较大，今年过年聚酯负荷最低可能在 85%附近。

预计 12 月下旬长丝会有促销，化纤厂年前库存压力不大，但如果过年检修力度有

限的话，年后压力会比较大，尤其是织造成品库存也高的情况下会影响明年上半

年的生意。 
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调研企业访谈情况  

A 企业 

绍兴喷水织造企业，自己配套加弹，产品以箱包、户外产品为主，生产成半成品然后

出口。因为做的是半成品，面料出口到越南，在越南加工，按照工序数量给原产地

证，所以贸易战对面料影响预计比较小。 

这两年公司的战略就是去库存，今年在同样去库存的情况下，开机率比去年要高，说

明今年的需求比去年要好，户外产品到目前为止生意也都还可以，开机也是满的，市

场上大家库存都不高。利润方面，下半年比上半年好，但整体一年不如一年，价格就

是成本价加一点利润，也压不下去了。 

现在订单大概能做一个月到年底，今年预计会做到 1 月 20 号，不会提前放假，主要是

觉得目前的长丝价格是这几年的低位，有现金、长丝促销的情况下就拿货了，这个价

格已经比较安全了，价格低的时候就考虑累点库存，无论是产品库存上还是原料备货

上都愿意建一点仓位，今年年前备货考虑多拿一点。 

B 企业 

萧山加弹企业，规模 30 台+，属于中等规模企业，产品偏向差别化为主，其中 50%是

用作拖把。企业生意目前还过的去、开机较高，但环比有明显走淡，新订单目前已经

少了，都是以老订单为主；外贸抢出口没看到，明年不确定性比较大。 

年前打算做到 1 月 20 号左右。同行其他企业做常规品种的，生意也在走差，前面常规

品利润还行，最近大厂 DTY 价格不断跌价，已经挤压到了散户加弹利润，目前常规品

效益明显压缩，处于保本或者微利。 

备货方面，虽然目前丝价格处于年内低位，但其实其余很多商品也是处于低位，这个

跟整个经济大背景有关。明年来看，上游油价整体方向偏空，PTA 产能大投放还没结

束，长丝明年产能投放还是多，长丝价格成本端和供需端都没有多大的向上驱动。这

个价格没必要过度都投机抄底，赌对了上涨空间有限，赚钱收益不大，赌错了还是得

亏，所以不会拿太多的货去作为过年备货。尤其是今年下半年长丝价格一路跌，很多

下游都是被套了一次又一次，信心缺失。另外也需要关注过年大厂的检修力度，觉得

今年大厂的压力比去年肯定大的，会有适量的减产检修，但感觉力度不会大。 

C 企业 

绍兴加弹+家纺成品企业，目前有 7 台加弹机，家纺成品是做跨境电商，在亚马逊上有

两个店铺，主要面向北美市场。过去几年跨境电商发展势头都比较好，今年他们还在

海外建立一个自己的海外仓，方便发货，后期考虑上提花圆机，给自己供应家纺面
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料，打通从加弹到织造到家纺成品的产业链，提升自己的竞争优势。美国加关税预计

会有影响，但在越南也有工厂。 

目前备了半个月的货，预计 1 月中放假。对于长丝行情也并不看好，下半年长丝价格

一路跌，也是被套了几次，现在绝对价格低，但加弹生意不好、加工费也比较低，维

持刚需补货，年前正常备货是要备的，但是不是要拿多一点目前还不确定，到时候看

化纤厂的检修情况。 

D 企业 

绍兴圆机企业。今年圆机生意不好，即便是四季度传统绒类面料的旺季整体销量也不

及预期，去年同期乃至整个四季度都是比较忙的，今年忙的时间很少，10 月生意好一

点，11 月生意明显差了，开机比较低，目前只开了 4-5 成，保底开工，开太少了会

亏。现在布价也很低，常规的仿超只卖到 8.4 元，只能勉强养工人。目前已经有一部分

工人提出要回家，12.20 预计开始陆续放假，1.10 全停机，过年要保养机器。 

备货方面，目前丝价比较低，觉得下跌风险也不会大了，价格优惠的话会买一些，今

年年前是想要多备点的，甚至愿意投机买 POY，在原料上稍微搏一下明年的行情，但

因为自己没有加弹机，所以到时候备货还是考虑拿 DTY。 

E 企业 

吴江盛泽长丝贸易商，主要做 DTY 和 FDY 贸易，DTY 主要拿盛虹和新凤鸣的货，FDY

拿的企业比较多，主要看价格，今年多的月份做上千万，少的月份六、七百万销量。

由于今年行情机会不多，整体思路都是尽量少做为主，而且下半年长丝是一路跌的走

势，所以通常都是快进快速，如果出的慢容易被套，尤其是 FDY 这块。吴江目前生意

比较差，喷水负荷 8 成不到，有些企业已经减产或者放假，今年元旦以后可能有些就

开始放年假了。 

行情预期上，明年长丝的新增产能也不少，除了桐昆新凤鸣新项目以外，最近盛虹苏

北的 50 万吨项目也重新启动了，桐昆有接近 200 万吨，新凤鸣 65 万吨，加起来 300

万吨附近。所以对于过年原料备货，自己不打算多备，因为机会收益不高。目前长丝

虽然绝对价格比较低，也是属于这几年低位，但无论从大环境还是产业基本面看，都

找不到向上驱动的因素，而明年 1 月 20 日特朗普上台，在我们农历春节过年期间前

后，宏观和贸易战的不确定因素比较大，所以基于诸多的不确定因素，还是打算年后

再看。另外如果过年长丝大厂减产力度小的话，那年后化纤厂一样会面临高库存压

力，丝价很难有上涨动力，认为工厂库存高放货的时候才是底价。 
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F 企业 

吴江喷水织造企业，门市部在盛泽，但生产厂区已经搬迁到了苏北，目前拥有 500 台+

的规模。目前除了户外产品还有低档价格便宜的 190T210T 涤塔夫以外，其余喷水产品

生意都比较差。拿羽绒服的胆布来说，去年下半年生意火爆，年底大家都赚到钱，而

且坯布库存也低，今年上半年产业链都在备货，织造环节生意同样比较好，但是到了

下半年 8 月份以后，旺季临近却发现卖不动了，库存压力下，胆布价格大幅下跌，从

原来 2 块多跌到现在 1 块 3，跌幅很大，效益也处于亏损，因此有些企业出现了停产放

假的现象。胆布属于极端的现象，其余产品虽然没有大起大落，但整体下半年生意也

不好。所以目前喷水织造生意无论是环比上半年还是同比去年下半年都是明显下滑。 

备货预期上来看，该企业认为喷水生意去年下半年到今年上半年好了一年，扩产了很

多喷水织机、备了很多库存，也会造成阶段性的产能过剩，后面可能会有 1-2 年比较

差的时候。长丝原料目前维持刚需采购，觉得下游生意不好的情况下，化纤能难有上

涨的行情，等化纤厂促销的时候阶段性拿 10 天左右，不会多备。 

开工预期上，目前该企业主要是做户外用布，所以最近生意还好、库存也不高，预计

会坚持到 1 月 20 号以后，其他一些常规喷水产品企业可能 1 月上旬会陆续放假。 

G 企业 

海宁经编企业，有 22 台经编机，中等规模。该企业认为这几年单环节经编机已经很难

赚钱，所以身边的一些同行都在上加弹机作为上下游配套，增强自己的成本竞争力。

但实际上加弹机投入大、能增加的效益也有限，所以选择往下游成品端发展，卖白坯

给面料中间商，不但利润低，回款周期也很长，自己做面料直接买给终端成品工厂或

者档口的话利润会高点、回款也会快。 

海宁目前生意虽然也差了不少，但总体还行，至少布大部分还能卖的掉，就是利润

低，相比其他地方算不错了。目前海宁经编开机还高，据统计还有 8 成，坯布库存最

近虽有些累库，但基本没什么压力，所以过年不会提早放假，大部分应该会做到 1 月

10-15 号。年前备货后面再看，有机会可以多拿一点，但实际上在原料上面搏利润也

比较难。 
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